

CORRESPONDANCE ROMAINE

PARLER dans la *Semaine religieuse* de Montréal de la nouvelle province ecclésiastique de Régina et de l'érection de l'archidiocèse de Winnipeg serait, sans doute, comme dit Cicéron, *porter des chouettes à Athènes*. Aussi je m'abstiendrai de toucher directement le sujet que les feuilles canadiennes ont dû suffisamment faire connaître.

Toutefois, dans le préambule de la lettre apostolique *sub plumbo*, expédiée à cette occasion, il y a une phrase qui mérite d'être remarquée, car elle est une amorce pour des érections de même genre. Après avoir parlé du soin du Saint-Siège d'ériger de nouveaux diocèses ou de nouvelles provinces, quand la grandeur du territoire, le nombre des fidèles, la difficulté des communications ou d'autres inconvénients mettent obstacle à la sollicitude vigilante de l'évêque, le document pontifical arrive au Canada, dont le territoire est si vaste, et qui est divisé en provinces civiles qui sont de véritables états unis seulement par le lien fédéral. De cette situation de fait il conclut à la nécessité d'une hiérarchie indépendante pour chacun de ces états qui devra former une ou plusieurs provinces. Ce sont des prémisses que pose le pape. Il les applique au cas proposé, mais il les appliquera au besoin à d'autres cas.

Cela est si vrai que dans cette même lettre il se réserve expressément le droit de procéder à une nouvelle circonscription ou à un démembrement de ces diocèses quand il le jugera expédient dans le Seigneur. Il est certain, par exemple, qu'en créant la ville de Winnipeg, non pas évêché, mais archevêché, bien que n'ayant pas encore de suffragants, il indique clairement sa pensée d'en faire le centre d'une future province ecclésiastique, car seul ce motif peut justifier la mesure adoptée. Il faut donc s'attendre à ce que, dans un délai plus ou moins

éloigné, Benoît XIII, Pie X et Ber-sil. Presque chaque nouveaux diocèses déjà existants. Et il silien qu'il est com Toutes les bulles me on divise le territoi sa demande que la

Les papes ont au l'ont couverte d'évê met à l'évêque de fidèles et le clergé. ses est une formule reuse en Italie. Po une visite extraordi nombreuses démissio pape à l'occasion de tifier. On prêtait au tous les pays du mon nationaux, il n'aurai teurs pris dans le pa probable que cette n point survenue.

Cette mesure discipl ment. Bien des rensei par les évêques, qui ne tière entre les mains